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BLOCO DE NOTAS

Adab prorroga prazo para declaração 
de rebanhos na Bahia até 17 de janeiro

Prorrogado até o próximo dia 17 de janeiro, o prazo para que os produtores ru-
rais baianos realizem a atualização cadastral dos seus rebanhos junto à Agên-
cia de Defesa Agropecuária da Bahia (Adab).

A declaração é obrigatória e o pecuarista que não realizar a atualização do cadas-
tro terá a propriedade bloqueada e ficará impedido de transitar com os animais.

“Por se tratar de algo novo, a primeira atualização cadastral desde a última cam-
panha de vacinação, em abril, decidimos prorrogar por mais 30 dias o prazo”, explica o 
diretor-geral da Adab, Paulo Sérgio Luz.

Até este domingo (15), cerca de 70% dos criadores de bovinos em todo o estado 
já tinham realizado a declaração, que substitui as etapas de vacinação contra Febre 
Aftosa e intensifica a vigilância direcionada aos rebanhos existentes na prevenção de 
doenças. A Bahia é reconhecida nacionalmente como Estado Livre de Febre Aftosa 
Sem Vacinação e busca o reconhecimento internacional da Organização Mundial de 
Saúde Animal (OMSA), o que possibilitará a comercialização dos seus produtos pecu-
ários em outros países.

A nova portaria, já publicada no Diário Oficial do Estado (DOE), garante tempo su-
ficiente para os criadores cumprirem as exigências de controle sanitário. Para isso, os 
produtores que ainda não realizaram a atualização cadastral devem procurar um dos 
402 escritórios da Adab espalhados por todo o estado ou realizar a atualização via Sis-
tema de Defesa Agropecuária da Bahia (Sidab), acessado através do site da Agência 
(www.adab.ba.gov.br).

Além do formulário de declaração dos rebanhos preenchido, é necessária a apre-
sentação dos documentos do criador como RG, CPF ou CNPJ, comprovante de ende-
reço e documento da propriedade agropecuária.
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Taxa de hospitalização por Covid-19 teve maior 
proporção no Nordeste

A taxa de hospitalização entre pessoas que afirmaram ter sido infectadas pelo vírus que transmite a Covid-19 teve maior 
proporção no Nordeste brasileiro. Na região, a taxa foi de 7,6%. Na sequência está o Centro-Oeste, com 5,5%. Os dados 
constam na pesquisa “Epicovid 2.0, divulgada pelo Ministério da Saúde. 

Em relação à vacinação, o estudo revela que há uma adesão de 90,2% dos entrevistados, que receberam pelo menos uma 
dose do imunizante. Outros 84,6% completaram o esquema vacinal com duas doses. A região Sudeste do país registrou a maior 
taxa de vacinação, entre idosos, mulheres e pessoas com maior escolaridade e renda.

Impactos da pandemia

Ainda de acordo com o levantamento do Ministério da Saúde, o impacto da pandemia de Covid-19 foi de 14,7% em relação à 
morte de familiar pela doença. Em relação à perda de emprego, a taxa foi de 34,9%, enquanto à redução da renda familiar, de 
48,6%

Em relação a sintomas e condições pós-Covid, o estudo mostra que a taxa é de 18,9%, sendo mais frequentes em mulheres e 
indígenas. Entre essas consequências analisadas estão casos de perda de memória, dificuldade de concentração e ansiedade, 
por exemplo.

Casos e óbitos - Até esta quinta-feira (19), o Brasil havia registrado mais de 39 milhões de casos da doença, com cerca de 714 
mil mortes confirmadas e uma taxa de letalidade de 1,8%.

Centro-Oeste: 4.575.129  casos,  com 67.264  mortes. 
 
Sul:  8.287.042 casos com 113.373 mortes 

Norte: 2.984.870 casos com 52.128 mortes

Nordeste: 7.585.515 mortes com 137.003 mortes

Sudeste: 15.630.932 casos com 344.703 mortes. 

A pesquisa também revela que 57,6% da população confiam na vacina contra Covid-19. No entanto, a desconfiança das in-
formações recebidas sobre o imunizante foi relatada por 27,3% dos entrevistados. Entre as pessoas que não tomaram a vacina, 
32,4% afirmaram não acreditar no imunizante e 0,5% sequer acreditam na existência do vírus. Ao todo, no Brasil, foram aplicadas 
522.640.691 doses.  

SAÚDE 2
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 6 dicas de cuidados com a pele 
para curtir o verão sem medo

Estação promete lotar ainda mais as praias, cachoeiras, 
clubes e piscinas por todo o país 

gialmeidacosta@gmail.com
GISELE ALMEIDA

CRÉDITO: DIVULGAÇÃO

O verão começa oficialmente no dia 21 de dezembro, mas o Brasil já vem enfrentando fortes ondas de calor 
mesmo antes da chegada da estação mais quente do ano. Nesses períodos, é preciso lembrar que os cui-
dados com a pele devem ser redobrados a fim de mantê-la saudável e diminuir o risco de câncer de pele e 

outras doenças. Além disso, a exposição solar sem proteção pode provocar queimaduras e o envelhecimento precoce 
da pele.  

É por isso que todos os anos, no início do verão, a Sociedade Brasileira de Dermatologia (SBD) promove a campanha 
Dezembro Laranja, que tem como foco a conscientização acerca das medidas de prevenção ao câncer de pele e aos 
danos causados pelo sol nos diversos tipos de pele.  

O que fazer, então, para aproveitar o verão sem medo e manter a pele saudável e bonita? Gilberta Kumaira, médica 
dermatologista e professora do curso de Medicina do Centro Universitário UniFG, parte integrante da Inspirali, melhor 
ecossistema de educação em saúde do país, enumerou alguns cuidados essenciais que quem pretende frequentar 
piscinas, clubes, praias e outros espaços abertos devem tomar. Confira as dicas a seguir: 
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Garantir uma hidratação intensa, tanto oral quanto tópica - É necessário ingerir bastante líquido, que pode ser 
água ou água de coco e suco de frutas natural. Além da ingestão hídrica, que deve ser maior nesta época, a especia-
lista reforça a importância de fazer uma hidratação adequada da pele, usando produtos apropriados para cada tipo. 
“Essa hidratação deve ser feita imediatamente após. Então, no máximo 3 minutos após o banho, porque o hidratante 
precisa de um pouco de umidade da pele para penetrar melhor na camada da epiderme”, completa a especialista. 

Evitar banhos quentes - O banho quente retira a proteção natural da pele, piorando a qualidade da mesma. Sendo 
assim, a dermatologista recomenda que as pessoas evitem banhos quentes e o excesso deles. 

Utilizar corretamente o protetor solar - O protetor solar deve ser reaplicado a cada duas horas, sempre 30 minu-
tos antes de iniciar a exposição solar. “Porém, se você entrou na água, mesmo que não tenha dado as duas horas ain-
da, mesmo que o protetor indique que é a prova d’água, você deve reaplicar imediatamente, senão perde a eficácia. 
Nós temos hoje as roupas com protetor solar, que também ajudam bastante. Então, temos blusas, temos chapéus, 
luvas, que seriam uma excelente indicação para aquelas pessoas que têm dificuldade de estar aplicando o próprio 
protetor solar”, alerta a Dra. Gilberta Kumaira.   

Consumir alimentos ricos em licopeno e vitamina C, que ajudam a prevenir o envelhecimento precoce e reparar o 
dano celular. O licopeno é um antioxidante, presente em alimentos como tomate e frutas vermelhas. A médica indica, 
ainda, o consumo de alimentos como castanha do pará, chocolate amargo e chá verde, que possuem nutrientes com 
ação antioxidante, anti-inflamatória e protetora da pele. “São alimentos que são de grande importância para con-
sumirmos no nosso dia a dia”, disse a médica. Além desses, a especialista também recomenda alimentos para quem 
deseja potencializar o bronzeamento da pele, ricos em betacaroteno, como cenoura, acerola, beterraba, abóbora, 
mamão e folhas verde-escuro. 

Não esquecer da proteção ocular. É importante, ainda, utilizar óculos apropriados para proteção do globo ocular. 
“A gente sempre fala do protetor solar tópico, as roupas com proteção solar, mas a gente às vezes acaba esquecen-
do da utilização dos óculos de sol, que também é fundamental para proteger, para evitar danos à retina”, explica a 
dermatologista. 

Atenção redobrada para as micoses. Além da questão do maior risco para câncer de pele, com a associação de sol, 
areia, praia, piscina e suor, pode ocorrer um aumento da proliferação das micoses. A médica afirma que após entrar 
no mar ou piscina, é importante que as pessoas tomem banho com água doce e sequem adequadamente todas as 
partes e dobras do corpo que podem ficar úmidas: “Tem que hidratar também essa pele para não ter um aumento 
do risco de ressecamento, causando outros tipos de alergias”. Além disso, é preciso evitar permanecer com roupas 
molhadas e evitar praias consideradas impróprias para banhos ou piscinas não adequadamente tratadas.  
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Thiago Priess Valiati

THIAGO PRIESS VALIATI É ADVOGADO, SÓCIO DO ESCRITÓRIO 
RAZUK BARRETO VALIATI, DOUTOR EM DIREITO ADMINISTRATIVO 
PELA UNIVERSIDADE DE SÃO PAULO (USP) E VICE-PRESIDENTE 
DO INSTITUTO BRASILEIRO DE DIREITO REGULATÓRIO (IBDRE).

2025 SERÁ O ANO DA CONSOLIDAÇÃO DO 5G NO BRASIL

Estamos chegando ao fim de 2024, ano em que o 5G completou dois anos no Brasil. Hoje, 
o 5G está presente em quase 600 municípios, sendo que a infraestrutura necessária já 
se estendeu a mais de 800 cidades, contemplando mais de 60% da população. As pro-

jeções do Governo Federal são de que o 5G deve adicionar aproximadamente 0,5% ao PIB do 
país ao ano, considerando o aumento de produtividade e as novas oportunidades de negócio 
em setores variados como indústria, saúde, educação, agricultura e logística. A partir de 2025, 
assistiremos uma aceleração dos benefícios gerados pelo 5G que, após o período de implan-
tação, vai se consolidar no país.

 Em média, a velocidade do 5G no país está em torno de 450 Mbps, o que coloca o Brasil em 
destaque em rankings sobre a eficiência das conexões. Mais do que a infraestrutura existente, 
a consistência do serviço será fundamental para que o 5G realmente consiga entregar as van-
tagens prometidas para os diversos setores, especialmente em relação às novas tecnologias 
que dependem da alta velocidade contínua.

 A necessidade de constância se deve, sobretudo, à troca de informações entre máquinas, 
por meio da Internet das Coisas (IoT). Estamos falando de equipamentos enviando dados en-

tre si a todo o momento. Isso requer uma velocidade de conexão elevada e ininterrupta para 
garantir que as informações sejam atualizadas em tempo real. É isso que setores como in-

dústria, agronegócio, logística e outros segmentos esperam obter do 5G. Mais do que o 
aumento por si do volume de acessos de máquinas, é preciso garantir a sua qualidade.

 O combo de alta velocidade e baixa latência visa oferecer uma veloci-

eduardo@pmaisg.com.br
EDUARDO BETINARDI
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dade muito elevada, que seria equivalente às de conexões físicas. É a partir da implemen-
tação progressiva do 5G no país que muitas tecnologias que são faladas atualmente podem 
se consolidar, como a Inteligência Artificial, além da Internet das Coisas, que permitem mais 
automação, eficiência e avaliação de grandes volumes de dados para empresas de diversos 
segmentos econômicos.

 
A necessidade de investimento em infraestrutura

 

O investimento em infraestrutura por parte das operadoras de telefonia móvel será deter-
minante para garantir que a expansão do 5G cumpra os seus cronogramas e atinja os resulta-
dos esperados tanto pelas empresas quanto pelas pessoas físicas. Nesse contexto, a Agência 
Nacional de Telecomunicações (Anatel) segue uma agenda para os próximos anos:

 Até julho de 2025, o foco está no atendimento dos municípios com população igual ou su-
perior a 500 mil habitantes. Espera-se uma antena a cada 10 mil habitantes;

Até julho de 2026, o objetivo se volta às cidades com mais de 200 mil habitantes: uma ante-
na para cada 15 mil pessoas;

Até julho de 2027, o atendimento será destinado a municípios com mais de 100 mil habi-
tantes, seguindo a proporção de uma antena a cada 15 mil pessoas;

Até julho de 2029, 100% da população localizada em cidades com mais de 30 mil habitantes, 
mantendo o padrão de uma antena a cada 15 mil pessoas.

 
Nesse contexto, o 5G, de forma gradativa, deve se estender para as cidades de maior para 

o menor porte – além, é claro, de regiões mais afastadas, caso de propriedades rurais. Para 
sentir este benefício, os smartphones e outros dispositivos conectados também devem contar 
com uma tecnologia condizente. Quanto mais desenvolvida a infraestrutura de um país, como 
um serviço de 5G de alta velocidade e qualidade, mais desenvolvimento socioeconômico isso 
gera para o Brasil. Um financiamento mais elevado em infraestrutura é capaz de proporcionar, 
por exemplo, crescimento no número de empregos e significar uma melhoria na qualidade de 
vida dos cidadãos.

 Além disso, o investimento na infraestrutura, como o serviço de telecomunicações, gera um 
ciclo virtuoso, pois um baixo estoque de infra consiste em um impeditivo para o próprio cresci-
mento do ambiente de negócios. Quanto mais desenvolvida a infraestrutura, mais capital será 
investido. Assim, a importância da implantação do 5G é indiscutível para a economia brasileira.
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sistemas@pr.comuniquese1.com.br
VANESSA HADDAD

Terapeuta 
comportamental 
Elisa Ponte ensina 
um caminho simples 
para você ser mais 
feliz em 2025

Elisa Ponte diz que a felicidade não deve ser um alvo a ser conquis-
tado e que é possível ser feliz “agora”

A procura pela felicidade é um processo contínuo na vida de todos. E 
já que um novo ano está se iniciando , que tal fazer algumas mudanças 
para ser mais feliz ? A terapeuta Elisa Ponte, acredita na felicidade como 
filosofia de vida.

“Use a felicidade como filosofia de vida em 2025 e vivencie o melhor 
ano da sua vida. Imagine que 2025 será o ano que você alcançará todo o 
seu potencial de sucesso, terá resultados incríveis em todas as áreas de 
sua vida: Emocional , Financeira intelectual, Espiritual, etc. Entenda que 
a Felicidade não precisa ser alcançada como um alvo, você escolhe ser 
feliz agora com as ferramentas que você já possui. Ser feliz é simples, 
fácil e prático. Precisamos apenas fazer alguns ajustes para usar as fer-
ramentas que já possuímos de forma eficaz” .

A especialista deu algumas orientações práticas 
para você ser mais Feliz em 2025.

-Caneta ou lápis na mão , folha de papel , ambiente que você se sin-
ta seguro e confortável, talvez um banho antes dessa prática possa te 
deixar mais relaxado. Chá ou água para beber e já podemos começar a 
nossa “Desintoxicação mental”. Mente e corpo estão conectados.

-O primeiro passo é alinhar sua fisiologia corporal com o seus desejos 
mentais . Lembre -se que a Felicidade está disponível a todos. Não há 
necessidade de chegar em nenhum lugar ou ter algo para você usufruir 
dessa sensação de alto valor. Seu tempo é limitado, único e exclusivo. 
Vamos colocar em prática esse movimento de positividade em 2025.

-Agora que você está relaxado em seu ambiente seguro, comece fe-
chando os olhos, respirando lentamente e intencionalmente, buscando 
fazer uma retrospectiva de apenas momentos positivos que você viven-
ciou.

-Potencialize toda sua energia. Faça perguntas e comece a ouvir seus 
diálogos internos positivos. Ex: quais foram os melhores momentos que 
eu vivenciei em 2024? Quais foram meus melhores dias? Quais foram 
minhas maiores conquistas? Vá trazendo o máximo de lembranças po-
sitivas e sua maneira vai agradecendo por cada experiência positiva que 
você vivenciou .

-Se empodere e declare que, mesmo nos dias desafiadores de 2024, 
você teve oportunidades de vivenciar momentos extraordinários.

-Quando você estiver transbordando de emoções positivas abra os 
seus olhos e faça uma desintoxicação mental. Elimine tudo aquilo que 
não faz sentindo para a realização dos seus sonhos.

- Escreva tudo aquilo que você já fez que deu certo e aplique a mes-

ma fórmula com novos ajustes para suas novas metas e desafios, cer-
tificando que você pode escolher ser feliz constantemente com tudo 
que já está dentro de você .

- Todos os dias temos novas oportunidades, aproveite o seu estado 
de presença para escrever todos os seus objetivos para essa nova fase 
de sua vida.

-Liberte-se de mágoas, tristeza, pensamentos e emoções negativas.

- O caminho mais seguro e fácil para viver em plenitude é começar a 
agradecer por tudo que você já tem. Celebrar com muita alegria todas 
as conquistas e vitórias que já alcançou e declarar verbalmente.

-Assinar no papel físico tudo que você realizará em 2025.

-Com fé, convicção, certeza, persistência, amor, paixão e autoco-
nhecimento você terá o ano mais feliz de todos que você já vivenciou . 
2025: o ano da plenitude.

-Assim como fazemos dietas com sucos detox, comece o ano fa-
zendo um detox mental. Elimine toxinas que não precisa mais tomar e 
acrescente todos os nutrientes positivos que você já possui dentro de 
você.

Elisa diz que o maior segredo dessa receita , é que ela é exclusiva, 
intransferível e única. Você é insubstituível. 

“ Importante você saber que sua lista de metas, sonhos e desafios 
podem apenas conter palavras positivas e gratidão, porque seus so-
nhos acontecem dentro de você. Você pode transcrevê -los para o 
papel como se já tivesse realizado e começar a agradecer. Lembre-se, 
você terá o mesmo trabalho de fazer esse processo acreditando ou du-
vidando. O único fator de mudança será o resultado . Preparados para 
viver o ano da plenitude? O tempo é agora. Não temos o amanhã. Co-
mece agora e escolha ser feliz todos os dias”, conclui.

CRÉDITO: DIVULGAÇÃO



09Brumado-Ba  -  sexta-feira
19 e 20 de dezembro de 2024

www.jornaldosudoeste.com

ECONOMIA SOLIDÁRIA

WWW.JORNALDOSUDOESTE.COM

Superintendente da Economia Solidária e 
Cooperativismo do Estado da Bahia visita 
Associação de Mulheres de Brumado

reportagem@jornaldosudoeste.com
LAÍS MIRANDA

A sede da Associação  de Mulheres Empreendedoras  e de Apoio à Economia Solidária do Estado da Bahia – Ames, em 
Brumado, recebeu  na última terça-feira, 17, a visita do Superintendente da Economia Solidária e Cooperativismo do 
Estado da Bahia, órgão da estrutura da Secretaria de Estado do Trabalho, Emprego, Renda e Esporte da Bahia, Wen-

ceslau Augusto dos Santos Júnior.
O Superintendente, que esteve no município para prestigiar a solenidade de posse de vereadores eleitos, aproveitando para 

conhecer de perto o trabalho desenvolvido na Associação, que em novembro de 2023 foi beneficiada com a doação feita pelo 
Governo do Estado, através da Superintendência de Economia Solidária e Cooperativismo da Bahia, de cinco máquinas de cos-
tura. 

Durante a visita, o Superintendente de Economia Solidária e Cooperativismo do Estado da Bahia destacou a importância do 
trabalho desenvolvido pela Associação de Mulheres Empreendedoras de Brumado. Ele ressaltou que os equipamentos doados 
no ano passado fazem parte da iniciativa do Governo do Estado de fornecer recursos e fortalecer tanto o associativismo quanto 
a economia local. 

Wenceslau Augusto dos Santos Júnior também apontou a relevância da iniciativa do Governo do Estado ao fornecer as má-
quinas de costura para a Associação, enfatizando, ao conhecer o trabalho das associadas da Entidade, como os equipamentos 
contribuíram e vão continuar  colaborando para aprimorar as condições e a qualidade de vida das mulheres em situação de 
vulnerabilidade.

A presidente da Associação, Bárbara Cristina Rodrigues Ramos, declarou que o objetivo da Entidade, que tem sido alcança-
do, é promover a transformação de vidas, gerar emprego e renda para mulheres. Ela ressaltou que o apoio do poder público é 
fundamental para expandir os trabalhos e alcançar um maior impacto nas mulheres.

CRÉDITO: DIVULGAÇÃO

Superintendente de Economia Solidária e Cooperativismo do Estado da Bahia Wenceslau Augusto dos Santos Júnior com a 
presidente da Associação, Bárbara Cristina Ramos e a associada e Artesã Ivanete.
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Boletim da Conab aponta queda para 
o preço da cebola nos principais 
mercados atacadistas

imprensa@conab.gov.br
CONAB - ASSESSORIA DE IMPRENSA 

Em movimento contrário à tendência registrada em anos anteriores para o período, os preços da cebola 
registraram queda, na maioria dos principais mercados atacadistas, com o declínio de 4,35% na média 
ponderada no último mês. O dado está no 12º Boletim do Programa Brasileiro de Modernização do Mercado 

Hortigranjeiro (Prohort) divulgado, nesta sexta-feira (20), pela Companhia Nacional de Abastecimento (Conab). 
Novembro é um mês em que normalmente os preços do bulbo começam a subir, mas neste ano, a oferta abun-
dante do produto influencia a redução nas cotações registradas desde abril.

“As chuvas registradas no final do ano passado e início de 2024 na região Sul do país, em especial em Santa 
Catarina, influenciaram a perda de produtividade das lavouras, reduzindo a produção nacional, o que abriu espaço 
para a entrada da cebola importada auxiliando na alta dos preços com pico registrado em abril”, lembra a Gerente 
de Produtos Hortigranjeiros da Conab, Juliana Torres. “Essa valorização do produto pode ter contribuído para uma 
maior destinação de área para o cultivo da cebola em outros Estados. A safra nordestina teve aumento da área 
plantada que, acompanhado da alta produtividade, beneficiada pelo clima, proporcionaram oferta abundante no 
mercado”, explica Torres.

Depois de dois meses de alta, o preço do tomate em novembro voltou a cair. Na média ponderada, a redução foi 
de 5,27%, na comparação com a média de outubro. A oferta foi suficiente para atender a demanda, não gerando 
pressões na cotação.

Em contrapartida, alface, cenoura e batata encareceram. A alta na média de preços da folhosa chegou a 43,91%. 
As chuvas mais constantes nas áreas produtoras, com a possibilidade de o produtor controlar o montante a ser 
enviado ao mercado e, também, com as precipitações dificultando a colheita e o transporte, refletiram-se na ofer-
ta menor e pressão sobre os preços.

No caso da cenoura, a elevação chegou a 11,58% na média ponderada, motivada pela menor quantidade da raiz 
registrada nos mercados atacadistas. Mesmo com o incremento, as cotações praticadas nos mercados ataca-
distas continuam nos mais baixos níveis do ano e inferiores ao mesmo período de 2023. A batata registrou uma 
elevação menos expressiva, chegando a uma variação positiva de 3,55% na média ponderada. A menor oferta em 
novembro, explica a alta de preço na maioria e nas maiores Centrais de Abastecimentos (Ceasas) analisadas. No 
entanto, a intensificação da safra das águas neste início de dezembro vem provocando queda de preço na maioria 
das Ceasas.

Frutas – No caso das frutas, apenas o mamão registrou alta nos preços. Banana, laranja, melancia e maçã fica-
ram mais baratas no mercado atacadista no último mês. Com o início da entressafra da banana, a comercialização 
da fruta nas Ceasas caiu. Mas mesmo com a menor oferta do produto os preços não se elevaram, registrando 
variação negativa de 1,61% na média ponderada. A concorrência com outras frutas influenciou na demanda.

Para o mercado de laranja, novembro foi caracterizado pelo início da reversão da curva de preços, mesmo que 
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ainda tímida, depois das elevações generalizadas que começaram em julho. Na média ponderada, a queda nas 
cotações chegou a 3,13%. A maioria das Ceasas também registrou ligeira redução para os preços da maçã, com 
uma variação de -1,48% na média ponderada. Devido à finalização dos estoques na maioria das classificadoras, a 
disponibilidade da maçã nacional foi baixa. Mas assim como a banana, a concorrência com outras frutas influen-
ciou na demanda da fruta, refletindo nos preços praticados.

Para a melancia a queda foi um pouco mais expressiva, chegando a 6,83% na média ponderada. Em novembro, 
verificou-se queda na comercialização da fruta, devido a diversos fatores como o fim da oferta originária de Uru-
ana/GO, e também redução na demanda em alguns centros consumidores, explicada pelo registro de chuvas e 
menores temperaturas.

Já o mamão, teve alta de 24,4% na média ponderada no último mês. Com o registro de queda na colheita de 
ambas as variedades da fruta, a quantidade de produto nas Ceasas foi menor. Além disso, chuvas na primeira 
quinzena do mês nas principais regiões produtoras atrasaram a colheita e contribuíram para a menor disponibili-
zação da fruta no atacado e varejo.

Exportações – De janeiro a novembro de 2024, o volume total enviado ao exterior foi de 954,5 mil toneladas, 
queda de 4,53% em relação ao mesmo período do ano passado. No entanto, o faturamento com as exportações 
chega a U$S 1,21 bilhão (FOB), valor praticamente estável em relação aos onze primeiros meses de 2023.

Destaques – Nesta edição, a seção de Destaques das Ceasas aborda dois temas. O primeiro, traz a finalização 
do ano nas Centrais de Abastecimento, com a alta da procura dos produtos para as festas de Natal e Ano Novo. 
Já o segundo tema aborda o Encontro Nacional dos Dirigentes de Ceasas realizado pela Associação Brasileira das 
Centrais de Abastecimento (Abracen) no final de novembro em Mato Grosso do Sul.

Os dados estatísticos do Boletim Prohort da Conab são levantados nas Centrais de Abastecimento localizadas 
em São Paulo/SP, Belo Horizonte/MG, Rio de Janeiro/RJ, Vitória/ES, São José/SC, Goiânia/GO, Recife/PE, For-
taleza/CE e Rio Branco/AC que, em conjunto, comercializam grande parte dos hortigranjeiros consumidos pela 
população brasileira. As análises completas podem ser acessadas no 12º Boletim Hortigranjeiro 2024, disponível 
no Portal da Conab.



WWW.JORNALDOSUDOESTE.COM

12 Brumado-Ba  -  sexta-feira
19 e 20 de dezembro de 2024

www.jornaldosudoeste.com

ARTIGO

Paulo Hayashi

PAULO.HAYASHI@HOTMAIL.COM

MITOS

As construções mitológicas representam a herança de tempos antigos, bem como a ponte 
sutil com o inconsciente. Por meio dos mitos, revivemos histórias, lendas e situações que 
podem nos auxiliar para o enfrentamento de nossos temores e expansão dos limites pes-

soais. Quando bem aproveitados, os mitos nos ajudam na organização mental e energética para a 
devida apreciação das forças e oportunidades. Todavia, quando desprezados, acabam acelerando 
as derrotas e a estagnação pessoal.

Quem percebe que o mundo não é só matéria, tampouco riquezas financeiras, consegue ter uma 
noção melhor daquilo que se espera na vida. O acúmulo dos tesouros legítimos e que podem pro-
porcionar a paz da consciência e as vitórias sobre os erros do passado. Céu e inferno estão dentro 
de nós e de nossas construções mentais e espirituais. Cabe a cada um direcionar foco e energia, 
ser e querer de modo harmônico e com pretensões educativas para um novo ser.

O acúmulo das boas lições são formas de o indivíduo progredir sobre seu passado e de se 
desapegar das interpretações errôneas e das heranças não tão queridas do pretérito. Por meio 
do enfrentamento dos equívocos do passado, somos levados para situações de leveza na 
consciência e da conscientização de poder e realização. Quando liberto de arramas antigas, 
o indivíduo ganha mais espaço. É ser maior por dentro, no reino interior. Quem olha para 
dentro de si e se esforça para o alcance dos aprimoramentos pessoais, faz do domínio 
interno não uma casa mal-assombrada, mas um legítimo castelo de luz, alegria, 
recursos e amor. Deus brilha dentro de nós.
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Raimundo Cândido Neto

RAIMUNDO CÂNDIDO NETO É ADVOGADO, 
PROFESSOR DE DIREITO ELEITORAL E 
EX-CONSELHEIRO DA OAB–MG 

REFLEXÕES ACERCA DE UM ANO JUDICIÁRIO

No próximo dia 20 de dezembro finda-se mais um Ano Judiciário Brasileiro. Temos muito o 
que comemorar e ponderar na esfera jurídica nacional e estadual. No espectro estadual, 
após quatro exitosas passagens pela Procuradoria-Geral de Justiça, Jarbas Soares Júnior 

passa o bastão para o dinâmico Paulo de Tarso Morais Filho.

No Tribunal de Justiça de Minas Gerais, seu programa social desenvolvido em parceria com o 
Instituto Mano Down, o Programa Amigo Down, sagrou-se vencedor na categoria “Tribunal”, na 21ª 
edição do Prêmio Innovare. A cerimônia de entrega dos prêmios ocorreu no Salão Branco do Supre-
mo Tribunal Federal - STF, em Brasília.

 Na quase centenária OAB-Minas – instituída em 29 de dezembro de 1932 - sessão histórica e 
referência na advocacia brasileira, com passagens dos maiores juristas nacionais, uma constatação 
relevante: o distanciamento dos advogados da casa-mãe, a origem de tudo.

 Dos 143.131 advogados espalhados por toda Minas Gerais - dados do Conselho Federal da OAB - 
apenas 90.846 estavam aptos a votar nas eleições deste ano. Ou seja, 1/3 (um terço) não participa 
do dia-a-dia da gloriosa OAB-Minas, casa de tantas histórias, lutas e tradições.

 Nas eleições ocorridas em meados de novembro, mais um dado preocupante. A participação e 
interesse da Advocacia Mineira por seu futuro próximo também foi pequena. Dos 90.846 mil advo-
gados aptos a votar, apenas 68.554 se prontificaram a escolher seus representantes, 75,46% do 
total, diante de três chapas credenciadas. Se consideramos que Minas conta hoje com mais de 140 
mil advogados, menos da metade escolheu seu Conselho Estadual.

Para aprofundar ainda mais na questão da representatividade estadual, 22.292 advogados se 
negaram a votar. Dos 90.846 mil eleitores, a chapa vencedora obteve 37.755 votos, enquanto que 
as chapas concorrentes, além dos votos brancos e nulos, somaram juntos 30.799 votos, explicitan-
do claramente um cenário estadual dividido e de pouca representatividade. Foram apenas 6.956 
votos que consagraram uma chapa como vencedora.

Trocando em miúdos, menos de 7.000 votos separaram os que votaram na continuidade dos que 
votaram em mudança ou desaprovam a atual gestão na OAB-Minas.

Em Belo Horizonte, capital do Estado e sede da OAB-Minas, como em outros grandes centros 
urbanos, Ipatinga, no Vale do Aço, Uberlândia e Uberaba, no Triângulo Mineiro, a histórica São João 
Del Rei e outras dezenas de cidades no Estado, a chapa de situação sequer obteve 50% dos votos. 
A legitimidade nem sempre pressupõe representatividade. Os dados são alarmantes.

 Nesses tempos em que a informação é superficial e circula em alta velocidade, é necessário re-
fletir. É preciso aproximar a OAB-Minas do advogado, da advogada, no seu dia a dia, no exercício da 
profissão. É preciso que o colega enxergue nossa instituição como grande parceira e suporte de 

sua atividade. Contabilizando esses dados, findamos mais um ano. Que tenhamos um próspero 
2025 na vida e na prestação jurisdicional.

petroniosouzagoncalves@gmail.com
PETRÔNIO SOUZA
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Irrigação por aspersão aumenta lucratividade e 
proteção de frutas contra geadas e calor excessivo

Cases de sucesso da multinacional israelense Rivulis 
comprovam eficiência da tecnologia de irrigação nas lavouras

kassiana@ruralpress.com.br
KASSIANA BONISSONI 
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A irrigação localizada tem se tornado a cada safra protagonista quando o assunto é produtividade e garantia 
de uma boa colheita. Sua relevância aumenta ainda mais diante das oscilações climáticas e econômicas. 
Isto significa que sistemas de irrigação eficientes são essenciais para manter o rendimento das culturas e 

garantir ainda a segurança alimentar.

Estudos apontam também que a melhoria das práticas de irrigação pode elevar a produtividade das lavouras em 
até 50%. Isto aumenta, claro, a rentabilidade e contribui para as economias locais e nacionais, apoiando a criação de 
emprego e o potencial de exportação. Muitas fazendas já têm aderido a esta forte tendência, com destaque para 
as que cultivam frutas, que são produtos delicados com relação a sabor, aparência e tempo de prateleira. Este é o 
caso de dois dos clientes da multinacional israelense Rivulis em Israel e África do Sul.

Na fazenda Gold Tree Farms, na África do Sul, a adoção da irrigação por gotejamento levou a um impressionante 
aumento de 50% na produção de kiwis. Esta transformação demonstra a eficácia das soluções. Cerca de 85% do 
que é produzido no local é exportado, e por isso é fundamental manter os frutos sempre com alta qualidade. Para 
isso, a propriedade utiliza os gotejadores Supertif da Rivulis, assegurando uma distribuição de água eficiente. A 
solução é empregada também nas extensas operações de viveiros com as mudas das frutas.

Eran Ossmy, presidente de micro-irrigação da multinacional, enfatiza a importância dessas inovações para a 
agricultura mundial. “Nossa vasta gama de soluções foi idealizada para satisfazer as diversas necessidades agríco-
las, como o caso da Gold Tree Farms. Ao otimizar a irrigação estamos ajudando-os a aumentar a sua produtividade 
e a promover práticas mais sustentáveis”, diz.
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Abacate irrigado
Outra fazenda, Shiqma Plantation, em Israel, também viu resultados transformadores através da implementação 

do sistema duplo de água da Rivulis (irrigação por microaspersão e aspersão). O sistema de aspersão é usado para 
controle climático e protege mais de 70% da plantação de abacate da propriedade contra as geadas e ondas de ca-
lor. As geadas têm sido uma preocupação para a fazenda há muito tempo, mas nos últimos anos, o intenso aumento 
das ondas de calor tem representado um risco maior para as suas frutas. O sistema duplo de água não só protege 
as colheitas como também aumenta a resistência dos pomares à variabilidade climática.

Otimizar a irrigação
O sistema de irrigação da Rivulis prioriza a distribuição uniforme de água para garantir que cada planta receba a 

quantidade correta de água e fertilizantes. “Ao otimizar a área irrigada, os agricultores podem eliminar pontos se-
cos na zona radicular alvo e obter uma cobertura consistente, aumentando a eficiência. Para avaliar o desempenho 
da operação, os profissionais podem utilizar métricas como o Coeficiente de Uniformidade de Christiansen (CU), a 
Uniformidade de Distribuição (DU) e o Coeficiente de Programação (SC)”, explica, o Engenheiro Agrônomo e Diretor 
comercial no Brasil, Leandro Lance.

A multinacional tem, no Brasil uma equipe especializada para orientar os produtores sobre a utilização destas 
ferramentas e, assim, criar soluções personalizadas que satisfaçam as necessidades específicas das culturas e do 
solo de cada fazenda. “Lembramos que a escolha do sistema de irrigação correto envolve considerar o tipo de cul-
tura, a disponibilidade de água e as condições do solo. Para as plantações de frutas, os aspersores sob a copa das 
árvores proporcionam uma operação eficaz e mitigação das geadas”, salienta o executivo.
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Projeto 
Educacional 
oferece para 
mulheres curso 
gratuito sobre IA 
focado no agro

kassiana@ruralpress.com.br
KASSIANA BONISSONI 

O Zerah Platform quer levar conhecimento acessível sobre o uso de Inteligência Artificial, 
letramento e difusão de conhecimento tecnológico para produtoras rurais, cooperativistas e 
empreendedoras rurais

Zerah Platform, projeto educacional socioambiental que 
promove educação para temas relacionados a mudanças 
climáticas, lançará, em breve, uma frente de letramento 

em Inteligência Artificial. Como tudo que é feito pelo Zerah, será 
gratuito e voltado para produtoras rurais, cooperativistas e em-
preendedoras do setor. O treinamento visa levar conhecimento 
prático e acessível sobre a tecnologia, permitindo que eles com-
preendam, com mais aprofundamento, a IA e como ela pode ser 
aplicada em seu dia a dia no campo e nos negócios ligados à área.

O formato do curso será flexível: as aulas poderão ocorrer pre-
sencialmente, em cooperativas e comunidades rurais, ou online, 
dependendo da demanda de cada grupo ou propriedade. “O im-
portante é que o conteúdo chegue até eles de forma clara e efi-
ciente. Vamos nos adaptar às necessidades para garantir o melhor 
aprendizado”, destaca, Ana Beatriz Prudente Alckmin, pedagoga, 
educadora de ESG, IA e sustentabilidade, presidente e fundadora 
do projeto.

Para assegurar qualidade e profundidade, o projeto contará com 
um time de especialistas e professores convidados, com ampla ex-
periência no setor de tecnologia e agro. “Não estamos vendendo 
nada. A ideia é realmente democratizar o acesso ao conhecimento. 
É uma filantropia educacional, com base em valores judaicos e na 
filosofia do Tikkun Olam, que significa buscar um mundo ideal, no 
nosso caso, através da educação”, explica a idealizadora Ana.

As inscrições serão feitas através do e-mail zerahplatform@
gmail.com, no qual os interessados em receber o curso — líderes 
comunitárias do mundo do agro ou líderes de cooperativa — devem 
enviar uma mensagem manifestando interesse e se apresentando. 
Em seguida, é feito o agendamento de uma conversa virtual para 
entender as demandas que eles têm, de modo que seja possível 
montar um curso personalizado com disciplinas que atendam suas 
necessidades.

Inteligência Artificial no agro

A inteligência Artificial tem transformado o cenário agrícola 
global, oferecendo soluções para aumento da produtividade, oti-
mização de recursos e sustentabilidade. Para pequenos produto-
res, compreender essas tecnologias é um diferencial competitivo, 
permitindo desde o monitoramento de safras até a gestão eficien-
te da irrigação, fertilizantes e insumos.

“O acesso à educação em IA capacita-os a tomar decisões mais 
estratégicas e impulsionar a inovação em suas propriedades”, afir-
ma a presidente do projeto. Estudos indicam que o mercado de 
IA na agricultura deve crescer 25,5% até 2026, impulsionado pelo 
uso crescente de dados, sensores e imagens aéreas para culturas, 
aumentando a produtividade por meio de tecnologia de aprendi-
zado de máquina.

No Brasil, a adoção de tecnologias de IA no campo tem propor-
cionado avanços significativos. Sistemas inteligentes, alimenta-
dos por dados de imagens de satélite, sensores agrícolas e dro-
nes, oferecem uma visão detalhada das condições das plantações, 
permitindo a identificação precoce de problemas como pragas e 
doenças, além de otimizar a aplicação de insumos agrícolas, re-
duzindo desperdícios e promovendo práticas mais sustentáveis. 
“Hoje não dá para falar de sustentabilidade no campo sem falar 
de IA. Ela se tornou um elemento importante para concretizar as 
práticas sustentáveis”, completa Ana.

Sobre o projeto

O curso gratuito promovido pelo Zerah Platform representa 
uma oportunidade única para pequenos produtores rurais se fa-
miliarizarem com as possibilidades da IA e aprenderem a aplicá-la 
em suas realidades. A iniciativa reforça o compromisso com a di-
fusão do conhecimento e o fortalecimento do setor agropecuário 
através da educação.

Interessados podem acompanhar as novidades e inscrever suas 
cooperativas ou propriedades para receber as aulas.

DIVULGAÇÃO


